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Со вступительным словом к 
собравшимся обратился веду-
щий «круглого стола» А.Н. Ти-

хонов:

— Сегодняшний «круглый 
стол» в нашей редакции посвя-
щен работе одной из важней-
ших ветвей власти Орла, кото-
рой выказывают доверие жите-
ли города. Именно на плечах 
горсовета сейчас лежит задача 
улучшения жизни людей, коор-
динации работы всех подразде-
лений, служб и ведомств Орла. 
Мы коснемся проблем города, 
поговорим о работе нынешнего 
состава городского Совета за 
все время его существования. 
Хотел бы обратиться к  предсе-
дателю Совета: насколько сло-
жилась ваша депутатская ко-
манда и какую оценку степени 
эффективности собственной 
работы вы даете?   

В.И. Уваров: 

— Могу сказать, что за эти 
два с лишним года моим колле-
гам удалось преодолеть тот кол-
лапс, который существовал во 
времена первых сессий горсо-
вета, когда важные политичес-
кие решения не принимались в 
нужном объеме и вовремя из-за 
противодействия отдельных 
представителей депутатского 
корпуса. Основную роль в кон-
солидации нашей работы игра-
ет фракция «Единая Россия», 
которая владеет большинством 
мест в Совете. Все семь отрас-
левых комитетов городского 
Совета абсолютно самодоста-
точны в своей работе, своевре-
менно реагируют на проблемы, 
возникающие в различных сфе-
рах городской жизни. Немало-
важно, что именно через горсо-
вет проходит принятие принци-
пиальных решений по вопросам 
работы муниципальных пред-
приятий, реализации социаль-
ных  программ, реформирова-
нию ЖКХ и тарифной политики 
— то есть все те вопросы, кото-
рые затрагивают интересы каж-

дого орловца. Поэтому, считаю,   
нам крупно повезло, что костяк 
команды депутатов составляют 
профессионалы, ранее рабо-
тавшие в различных областях 
хозяйственной жизни и способ-
ные успешно справляться с воз-
ложенными на них функцио-
нальными обязанностями. 

А.Н. Тихонов:

— Недавно в Совете обсуж-
дались вопросы исполнения 
бюджета Орла за первое полу-
годие. Что отличает его от ана-
логичных документов, ранее 
принятых депутатами?

К.И. Федотов:

— Бюджетный план города в 
первом  полугодии  перевыпол-
нен на 12,7 % и  составил 
1411109 тыс. рублей. Следует 
отметить, что депутаты отстоя-
ли ряд принципиальных пози-
ций по бюджету, который носит 
ярко выраженный социальный 
характер, — на соответствую-
щие цели  пошло более двух 

третей всех расходов. Выросли 
затраты по отдельным статьям: 
на нужды образования, здраво-
охранения, развитие культуры, 
спорта (на последнюю статью — 
почти в два раза). Продолжает-
ся строительство нового хирур-
гического комплекса больницы 
им. Семашко. В связи с низким 
достатком врачей скорой меди-
цинской помощи депутатами 
введены муниципальные над-
бавки в размере тысячи рублей 
для санитаров и водителей ме-
дицинских автомобилей. При-
обретается необходимое меди-
цинское оборудование. По ре-
шению депутатского корпуса 
выделены дополнительные 
средства на увеличение норм 
питания в школах — 4600 тыс. 
рублей. Самая серьезная про-
блема сейчас — крайне неудов-
летворительная работа си-

стемы, занимающейся контро-
лем за своевременным исполь-
зованием средств на реализа-
цию конкретных программ, от-
ветственность за которую несет 
администрация города. За при-
мерами далеко ходить не надо: 
при строительстве водовода на 
улице Раздольной использова-
но всего 29 % бюджетных 
средств, автомобильной трассы 
по той же улице — на 30 %. Что 
касается финансирования од-
ной из важнейших региональ-
ных программ — «Обеспечение 
жильем молодых семей на 
2006—2010 гг.», — то здесь си-
туация совсем плачевная: годо-
вой план по ее финансированию 
не выполняется вообще. Отде-
льные муниципальные предпри-
ятия находятся в предбанкрот-
ном состоянии — это МУП «Бан-
но-прачечное хозяйство», те-
перь к нему прибавилось еще и 
«Орелгортеплоэнерго», чья за-
долженность перед генерирую-
щей компанией достигла 600 
млн. рублей. В такой ситуации 
возникает вопрос об ответст-
венности лиц из администрации 
города, кто по долгу службы за-
нимается решением этих воп-
росов.

А.Н. Тихонов:

— В свое время в Совете бы-
ло принято весьма грамотное 
решение: каждому депутату вы-
делялись средства на ведение 
работы с избирателями, свое-
временное выполнение их на-
казов, то есть чаяний, нужд и 
пожеланий в решении самых 
насущных и наболевших про-
блем, в том числе бытовых. Хо-
телось бы услышать от пред-
ставителей бюджетного коми-
тета, насколько широко сейчас 
ведется эта работа в депутатс-
ком корпусе.

В.В. Негин:

— На первом этапе, когда го-
товилась программа работы с 
наказами избирателей, главной 
задачей была подготовка ее 
правовой основы. Во время ра-
боты Совета второго созыва 

схема распределения средств 
была закрытой, и фактически 
эти средства не были четко рас-
писаны по отдельным статьям. 
В настоящее время действует 
подготовленная депутатами 
правовая база, и в бюджете за-
ложены средства для выполне-
ния наказов избирателей. Сего-
дня это один из ключевых эле-
ментов общей системы реше-
ния органами местного самоуп-
равления вопросов местного 
значения. Житель Орла может, 
минуя посредников в лице 
районной администрации, из-
бежав отписок и волокиты, 
встретиться с депутатом и полу-
чить реальный ответ  по интере-
сующему его вопросу. То есть 
депутат сам планирует точные 
сроки выполнения полученного 
наказа и необходимые для это-
го конкретные меры. Мы созда-
ли систему сбора информации 
по каждому наказу, сейчас зани-
маемся ее улучшением, нала-
живаем контроль за качеством 
выполнения пожеланий горо-
жан. Через месяц на сессии де-
путаты отчитаются о наказах, 
выполненных в 2007 году. По 
каждому из них предусмотрен 
гарантийный срок, и мы приуча-
ем подрядчиков работ к качест-
венному проведению работ. В 
этом году в бюджете на выпол-
нение наказов избирателей 
предусмотрено 40 млн. рублей 
— это все виды работ, от задел-
ки межпанельных швов на доме 
и ремонта в подъезде до благо-
устройства дворовых террито-
рий. Ассигнования на эту ста-
тью принимаются с учетом инф-
ляции. Перед администрацией 
города поставлена задача: ор-
ганизовать работу особой груп-
пы специалистов, которая зани-
малась бы только наказами из-
бирателей, поскольку силами 
одних муниципальных предпри-
ятий невозможно в должной ме-
ре проконтролировать качество 
проводимых работ. Муници-
пальные предприятия пытаются 
переложить контроль за качест-
вом на депутатов. Разумеется, 
депутат должен иметь достаточ-
ное представление о проводи-
мых работах, но функции конт-
роля в полной мере он осущест-
влять не может. Чтобы более 
эффективно использовать бюд-
жетные средства, мы предлага-
ем строительные материалы за-
купать заранее, в начале каждо-
го года. Подсчитано, что таким 
образом можно экономить до 
30 % финансовых ресурсов. Ес-
ли в начале года мы подсчиты-
ваем стоимость выполнения на-
каза, то уже в третьем квартале 
инфляция либо вообще не даст 
возможности его выполнить, 
либо позволит выполнить ча-
стично. 

В числе широко распростра-
ненных пожеланий жителей — 
обустройство детских спортив-
ных и игровых площадок, заме-
на кровли домов, приведение в 
порядок внутриквартальных 
территорий, оборудование спе-
циальных пандусов для инвали-
дов. 

Л.С. Музалевский:

— Хочу привести яркий при-
мер выполнения наказа. В ли-
цее № 32 нередко проводятся 
соревнование по карате. Еще 
год назад зимой в спортивном 
зале температура не превыша-
ла трех градусов. Сразу возни-
кает вопрос: а как вообще дети 
могут заниматься спортом при 

такой температуре? Благодаря 
деньгам, предусмотренным на 
выполнение наказов (в данном 
случае он исходил от родитель-
ского комитета лицея), мы про-
вели в зале капремонт отопле-
ния, поставили стеклопакеты. 
Таким образом, здесь созданы 
вполне приемлемые условия 
для тренировок. 

М.В. Вдовин:

— По сути, наказы депутатам 
являются единственной отду-
шиной для жителей города  пос-
ле вступления в силу нового Жи-
лищного кодекса. Согласно ему  
горожане должны на свои сред-
ства и укладывать асфальт на 
межквартальных территориях, и 
благоустраивать дворы. Это не-
реально, и единственный выход 
— решать подобные проблемы 
за счет средств городского 
бюджета, как это регулярно де-
лается, например, у наших со-
седей в Курске. Суть наказа не 
предусматривает 15—20-лет-
нее планирование развития от-
дельно взятого участка город-
ской территории — отремонти-
рованные подъезды и благоуст-
роенные дворы жителям нужны 
сейчас! Но здесь мы сталкива-
емся с еще одной проблемой: 
многие муниципальные подряд-
чики с опаской берутся испол-
нять работы по наказам. «С де-
путатами лучше не связываться 
— они не подпишут акт работ с 
плохим качеством, с их завы-
шенным объемом с ними не по-
лучится договориться», — таков 
их подход. Зато мы каждый день 
ходим и ездим по дорогам, уло-
женным как раз такими муници-

пальными организациями, — 
состояние их покрытия извест-
но каждому и в дополнительных 
комментариях не нуждается.

А.Я. Коровин:

— Как депутат я неоднократ-
но сталкивался с ситуациями, 
когда идет громадное завыше-
ние объемов выполняемых ра-
бот со стороны подрядчиков. По 
сути, они хотят получить деньги, 
которые не заработали. И если 
в вопросе о выполнении нака-
зов избирателей депутаты еще 
могут проконтролировать ход 
работ, то что же сейчас творится 
в сфере ЖКХ? Кто проконтроли-
рует средства, выделяемые на 
ремонт жилья и объектов ком-
мунального значения? Сейчас, в 
преддверии выделения средств 
на реализацию федеральной 
программы по капремонту жи-
лого фонда, этот вопрос стано-
вится еще острее. 

Еще более плачевна ситуа-
ция с муниципальным транспор-
том. На последней сессии Сове-
та транспортная проблема стоя-
ла едва ли не последним пунк-
том в повестке дня. Вынужден 
констатировать, что транспорт-
ная реформа в Орле не ведется 
— она существует только на бу-
маге. Действующая транспорт-
ная схема не функционирует. То 
огромное количество частных 
маршруток, которое сейчас ез-
дит по нашим улицам без гра-
фиков и расписания, — техниче-
ски неисправно в основной сво-
ей массе; водители зачастую не 
проходят медицинское освиде-
тельствование. В действитель-
ности нет никакого графика и 
расписания — автобусы и мар-
шрутные такси ездят там, где хо-
тят и когда хотят. Более двухсот 
подвижных единиц — это так на-
зываемый «дикий» транспорт, 

который ездит по маршрутам, 
не имея лицензий или каких-ли-
бо других разрешений. 

Руководство трамвайно-
троллейбусного предприятия 
неоднократно обращалось в мэ-
рию с инициативой введения 
контроля за городскими транс-
портными потоками. К участию 
в нем предлагалось привлечь и 
ТТП, и ПАТП-1, и добросовест-
ных частных перевозчиков, но 
внятного ответа на наше пред-
ложение из городской админи-
страции мы так и не получили. 
Больной вопрос для транспорт-
ников касается перевозки льгот-
ников. В основной массе их во-
зят на подвижном составе трам-
вайно-троллейбусного пред-
приятия. Частник же никогда не 
поедет там, где нет пассажиров, 
а муниципальный транспорт вы-
ходит на маршрут всегда. Трам-
вай и троллейбус повезут одно-
го, двух, трех пассажиров — 
столько, сколько потребуется, а 
их водители не будут гнаться за 
«длинным рублем». 

Сегодня в городе нет разра-
ботанной методики расчета с му-
ниципальными предприятиями 
за перевозку пассажиров. В Ор-
ле существует немало нерента-
бельных маршрутов, но ведь и их 
надо финансировать: оплачивать 
расходы на электроэнергию и 
ГСМ, ремонтировать подвижной 
состав, платить налоги, наконец! 
То есть нужно оплачивать работу 
транспорта независимо от того, 
сколько человек на нем едет — и, 
как говорится, этот вопрос «по-
вис в воздухе». Известно немало 
случаев, когда в городах с подоб-
ными проблемами — Воронеже, 
Тамбове, Астрахани, Архангель-
ске — муниципальный транспорт 
фактически перестал существо-
вать. Любой средний и уж тем 
более крупный город, который 
нельзя пройти пешком из одного 
конца в другой,  должен иметь 
стабильно функционирующую 
систему муниципального транс-
порта. Соответствующее реше-
ние принято городским Советом, 
и мы как депутаты обязаны за-
щищать интересы наших граж-
дан, их право на доступный и 
стабильно работающий транс-
порт и честно оплачивать работу 
этого самого транспорта. 

Сегодня мы уже коснулись 
вопроса о приближающемся 
банкротстве целого ряда муни-
ципальных предприятий — того 
же банно-прачечного хозяйства, 
«Орелгортеплоэнерго», ПАТП-1, 
из 90 автобусов которого на ли-
нии выходит всего 40. Нам нуж-
но коренным образом пере-
смотреть отношение к тем чи-
новникам мэрии, чьей задачей 
является поддержание полно-
ценного функционирования 
всех городских систем жизне-
обеспечения. 

В.С. Балакин:

— То, что депутаты напрямую 
занимаются решением проблем 
городского хозяйства, исполь-
зуя систему наказов избирате-
лей, несомненно, заслуживает 
уважения. Но в то же время это 
свидетельствует о явном кризи-
се власти в Орле. Проанализи-
руем ситуацию: мэр — в феде-
ральном розыске, а его коман-
да, по моему убеждению, дела-
ет все, чтобы в перспективе ос-
тавить новым городским руко-
водителям пустое место! Об 
этом совершенно недвусмыс-
ленно говорит ряд готовящихся 
банкротств предприятий. До-
статочно ли активную позицию 
занимает городской Совет по 
отношению к соблюдению прав 
граждан городской властью?

М.В. Вдовин:

— Не считаю, что данный 
вопрос непосредственно каса-
ется тем, обсуждаемых сегодня 
на «круглом столе», но все же 
отвечу: в данной ситуации весь 
депутатский корпус делает все 
от него зависящее, чтобы права 
орловцев были защищены. Сте-
пень защиты напрямую зависит 
от того объема властных полно-
мочий, которым, по законода-
тельству, мы обладаем.

А.Н. Тихонов: 
— В связи с вышесказанным  

хотелось бы коснуться тем со-
циальной политики, реализации 
в Орле федеральных и регио-
нальных целевых программ, в 
том числе связанных с нацио-
нальными проектами.

О.П. Кошелев:

— Затрону одну из наибо-
лее острых проблем, касаю-
щихся практически каждой 
молодой орловской семьи. 
Выступая на заседаниях как 
своего комитета, так и город-
ского Совета в целом, я пред-
лагал разработать положение, 
обязывающее застройщиков 
каждого нового квартала обо-
рудовать в возводимых здани-
ях элементы социальной инф-
раструктуры — те же детские 
сады, филиалы поликлиник, 
библиотек, спортивные клубы. 
Вводимая социальная нагруз-
ка для инвесторов — вполне 
разумная, на мой взгляд, пла-
та за сверхприбыли, получае-
мые от продажи жилья и поме-
щений под магазины и офисы. 
Другой не менее важный воп-
рос связан с необходимостью 
капремонта школ и детских 
садов — соответствующая 
программа утверждена на од-
ной из сессий. Благодаря уси-
лиям депутатов комитета в ян-
варе были увеличены стипен-

дии для учащихся детей и та-
лантливой молодежи, 48 чело-
век будут получать муници-
пальные стипендии. Мы также 
нашли возможность матери-
ально поддержать те службы, 
которые работают с несовер-
шеннолетними и неблагопо-
лучными подростками, — в 
этом году из городского бюд-
жета выделены средства на 
проезд инспекторам по делам 
несовершеннолетних и участ-
ковым уполномоченным мили-
ции. Ряд депутатов городского 
Совета взял шефство над не-
благополучными подростка-
ми. Проведено выездное за-
седание комитета по вопросу 
реконструкции одного из лю-
бимых мест отдыха орловцев 
— городского парка и киноза-
ла «Юбилейный».

Г.А. Капелюш:

— С разрешения коллег, мне 
бы хотелось затронуть тему, 
возведенную руководством 
страны до уровня национально-
го проекта. Речь идет о демог-
рафии. Для этого — небольшой 
экскурс в историю. В 1985 году 
в Заводском районе Орла было 
рождено 1500 детей, в 1993 го-
ду — лишь 750 детей, то есть 
рождаемость за какие-то семь-
восемь лет упала вдвое. Как из-
вестно, страна может успешно 
развиваться при рождаемости 
13—15% на 1000 человек взрос-
лого населения. Для нашего го-
рода эта проблема столь же ос-
трая, как и нормальная работа 
муниципальных предприятий. 

В бюджете города в прошлом 
году было предусмотрено 350 
млн. рублей на здравоохране-
ние, в текущем году на эти цели 
предусмотрено уже 455 млн. 
рублей. Много это или мало? 
Почти полумиллионная цифра 
выглядит внушительно, но и этих 
денег недостаточно для реше-
ния проблем, стоящих перед го-
родской системой здравоохра-
нения. Как и в целом по стране, у 
нас достаточно высок процент 
рождения недоношенных детей. 
Сегодня как никогда необходимо 
готовить нашу молодежь к рож-
дению здоровых, крепких детей, 
вести массовую пропаганду здо-
рового образа жизни начиная со 
школьной скамьи. На все это 
также требуются средства.

Медицинские кабинеты в 
школах оставляют желать луч-
шего. Необходимо в кратчай-
ший срок их пролицензировать. 
Во-первых, для этого нужны по-
ставки современной медицин-
ской техники, что постепенно 
проводится в рамках нацио-
нального проекта, и, наконец, 
во-вторых — квалифицирован-
ные кадры. Школьные медкаби-
неты сейчас испытывают на-
стоящий кадровый голод. Что 
можно сказать, когда молодому 
специалисту, пришедшему ра-
ботать в школу после окончания 
училища, согласно тарифной 
сетке предлагается зарплата в 
2300 рублей? Если городским 
властям небезразлично то, ка-
ким будет лицо нашего города, 
наша молодежь, то также необ-
ходимо изыскивать средства на 
раннюю диагностику заболева-
ний среди школьников. Что ка-
сается грудных детей, то здесь 
на повестке дня стоит еще один 
немаловажный вопрос — в го-
роде существует всего две мо-
лочные кухни, и обе нуждаются 
в современных технологических 
линиях при молокозаводах.

 Крайне важно сформиро-
вать у молодежи осознание важ-
ности рождения здоровых ма-
лышей, это стратегическая за-
дача, такая же, как обеспечение 
безопасности государства. Не 
будет нужды заботиться ни о 
школах, ни о спортивных секци-
ях, если женщины не захотят 
рожать, поэтому все силы долж-
ны быть брошены на пропаганду 
семейных ценностей. По всей 
стране проходят мероприятия, 
приуроченные к Году семьи. 
Безусловно, это позитивный 
шаг, но он должен быть лишь на-
чалом обширной программы, 
ответственность за разработку 
которой лежит на депутатах. 

А.Н. Тихонов:

— В преддверии предстоя-
щей зимы одним из самых зло-
бодневных и касающихся каж-
дого горожанина вопросов яв-
ляется реформа ЖКХ. На фоне 
тревожной ситуации вокруг дол-
гов «Орелгортеплоэнерго» воз-
никает перспектива банкрот-
ства предприятия. Это значит, 
что по истечении установлен-
ных сроков дома орловцев мо-
гут остаться без горячей воды. 
Как должна проводиться комму-
нальная реформа, чтобы муни-
ципальные предприятия не ста-
ли заложниками бездумной по-
литики чиновников? Есть ли у 
горсовета реальные рычаги вли-
яния на действия мэрии, касаю-
щиеся вопроса о банкротстве 
банно-прачечного комбината и 
других МУПов?

В.В. Аносов:

— Городской Совет в своей 
работе выступает против при-

менения принципов так называ-
емой «залповой приватизации». 
Фактически сейчас все попытки 
мэрии принять пакет по прива-
тизации ряда предприятий раз-
биваются о твердую волю депу-
татского корпуса и комитета по 
управлению муниципальной 
собственностью в частности. 
Мы выступаем за целесообраз-
ность использования имеющих-
ся ресурсов предприятий, то 
есть руководствуемся одним 
простым принципом — что это 
дает городу в финансовом и 
экономическом плане? Единст-
венное из предложенных мэри-

ей и принятых депутатами ре-
шений, касающихся муници-
пальных предприятий («Орел-
отель», «Орелгортеплоэнерго» 
и ряд других), заключалось в их 
акционировании. Но если го-
родская администрация пред-
лагала сразу же продать две 
трети их акций в частные руки, 
то решением городского Сове-
та все 100% акций остались в 
собственности города. Это дает 
возможность с изменением 
формы собственности сохра-
нить реальный контроль, а зна-
чит — и доступность для насе-
ления тех услуг, которые эти 
предприятия предоставляют.

М.В. Вдовин:

— Тем не менее депутаты не 
снимают своей ответственно-
сти за ошибки и недоработки в 
принимаемых законопроектах. 
Считаю, что главный, комплекс-
ный недостаток нашей работы 
заключается в том, что мы не 
смогли «расшевелить» населе-
ние, привлечь его к управлению 
городом. Яркий тому пример — 
низкая активность горожан в 
обсуждении бюджета Орла, 
проводившемся на бюджетных 
слушаниях. В итоге в главный 
финансовый документ по пред-
ставлению орловцев было вне-
сено всего 11 изменений — 
весьма невысокий показатель 
гражданской активности. Давно 
созданы и действуют совет ве-
теранских организаций, моло-
дежный парламент, Обществен-
ная палата, но на широкие слои 
общества значительного влия-
ния мы пока не имеем. У каждо-
го депутата — по 7800 избира-
телей со своего округа. Если он 
сможет отчитаться перед ними 
по проделанной работе, то пе-
реизбрание станет лучшим до-
казательством его состоятель-
ности как политика.

В.В. Кленов:

— Работать с избирателями 
— почетно, но трудно. Любой 
избранный депутат должен 
иметь постоянный контакт с 
уличкомами, ТКОСами. Их пред-
седатели — наши первые по-
мощники и информаторы о про-
блемах горожан. Как правило, 
работа депутата на своем окру-
ге строится следующим обра-
зом: сначала мы коллегиально 
обсуждаем проблему, потом вы-
ходим на общее собрание с 
людьми и выносим устраиваю-
щее большинство решение. 

В.И. Уваров:

— В заключение нашей се-
годняшней работы хотелось бы 
добавить, что у каждого из 38 
депутатов разные взгляды и 
свои варианты решения одного 
и того же вопроса. Нас объеди-
няет одно — общая ответст-
венность перед городом. Бла-
годаря тому, что в Совете ра-
ботают люди с колоссальным 
опытом как управленческой, 
так и хозяйственной работы, 
нам удается держать руку на 
пульсе города.

Материалы «круглого 

стола» подготовил

Андрей ЗИМАРЕВ.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.   

На пульсе городской жизни
В работе «круглого стола» принимали участие: 

А.Н. Тихонов, депутат областного Совета народных 

депутатов, главный редактор газеты «Орловская прав-

да»; В.И. Уваров, председатель городского Совета на-

родных депутатов; М.В. Вдовин, заместитель предсе-

дателя горсовета; Л.С. Музалевский, заместитель 

председателя горсовета; К.И. Федотов, председа-

тель комитета по бюджету и налоговой политике; В.В. 

Негин, заместитель председателя комитета по бюд-

жету и налоговой политике; Г.А. Капелюш, председа-

тель территориальной депутатской группы Заводско-

го района; О.П. Кошелев, председатель комитета по 

социальной политике; В.В. Кленов, заместитель пред-

седателя комитета по муниципальной собственности, 

избирательный округ № 17, Заводской район; А.Я. Ко-

ровин, член комитета по  бюджету и налоговой поли-

тике; В.В. Аносов, член комитета по муниципальной 

собственности; В.С. Балакин, редактор газеты «Ор-

ловский вестник».

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»


